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杏林寻宝
——中华传统医药漫谈

医 说 新 语医 说 新 语

来自《中国水与生命质量认知调
查报告》显示，95.3%的人不会喝水，
65.9%的人直到渴了才喝水，只有不
到 5%的人有定时定量规律饮水的好
习惯。

久坐不动、经常熬夜、大运动量
等人群更容易缺水。北京天地万物

生物健康科技公司中福生命水技术
顾问王俊文在近日举行的中国健康
饮水高峰会上指出，作为人体细胞的
主要组成部分，水是人体最需要的营
养载体，如果人不适量饮水，脱水最
严重的部位就是细胞的内部，所损
失的水分有60%来自细胞内部。

王俊文说，人体受脱水影响最严
重的部位是大脑。人体脱水的程度
越严重，组织胺越容易取代水分的
生理功能。当人体缺水时，大脑必
需在组织胺的作用下，才能維持生
理功能。大脑长期脱水，不得不依赖
组织胺的作用，这样会导致其功能
紊乱，这就制造了忧郁症形成的可
能。其次，脱水也是癌症、人体血栓
形成的重要因素。

王俊文强调，公众应注意饮水吸
收问题，比如要减少“豪饮”，讲究“细
酌”。每次饮水量保持一定水平，养
成规律饮水好习惯。

高血压管理并不复杂，关键在于患者的认知和
自我管理。然而，遗憾的是，绝大多数患者并不了
解正确的用药理念，存在太多的误区，导致血压不
能很好地控制，最终引发严重心脑血管疾病。在刚
过去不久的“6·10血压日”，多位专家指出，高血压
患者自我血压管理存在比较突出的4个焦点：

焦点1 ：降压一定要长效吗？

上海交通大学医学院附属瑞金医院高血压研究
所所长王继光教授指出，服用长效降压药，作用时
间长，造成的血压波动小，一天一次就能平稳控制
好 24 小时的血压。有些长效药物半衰期长达 50 小
时，即使偶尔漏服，也不会对血压造成波动。而短
效药物作用时间短，不能很好地控制24小时血压。

焦点2 ：降压一定要规律服药吗？

北京大学人民医院教授孙宁玲指出，服降压药
的时间一定要尽量固定，保证规律，这样带来的好
处是能避免服药间隔时长时短造成的血压波动。那
么服药时间究竟是在早上还是晚上比较好？孙宁玲
说，清晨时段的血压较高，又是心脑血管事件高发
时段，一般应该在早上起床后吃药。

焦点3： 降压是不是越快越好？

服了降压药后，需要多长时间把血压降下来？
用药两三天血压就降下来，这样的降压速度是否可
取？这些问题一直困扰着很多高血压患者。北京大
学第一医院教授李建平说，高血压不是一天两天形
成的，自然也不能一天两天就降下来。降压应该和
缓，慢慢降下来。如果血压突然降下来，反而有可
能带来危险。李建平说，一般服用长效降压药物，
一到二周起效是很正常的，四到八周血压降到目标
值是常态。要有耐心等待血压和缓地降下来。不要
几天没有降下来，就换药。不仅不会帮助找到适合
的药，反而有可能带来风险。

焦点4 ：降压药能不能吃吃停停？

北京医院教授汪芳说，很多患者都存在吃药不
坚持的问题，有的人因为所谓的“是药三分毒”，想
尽量少吃药；有人是担心天天吃，会不会耐药；还
有人是偷懒嫌麻烦，吃药做不到坚持。这些都是高
血压患者常见的错误认识。只要确诊了高血压，无
论有没有症状，是否感觉到头晕，都要按时服药，
而不能漏服，更不能随便停药。停药会造成血压波
动，而血压波动会造成血管损伤，甚至引发心脑血
管疾病。对于高血压患者来说，只有坚持服用长效
药物，平稳控制好每个 24小时的血压，才能真正管
理好血压，更好地预防心梗和脑卒中的发生。

癫痫俗称“羊角风、羊癫疯”，是由多种病因引起
的慢性脑部疾病，也是神经内科最常见的疾病之一。
相比成人，儿童和青少年癫痫发病率较高，儿童的发
病率约为成人的 10倍。北京大学第一医院儿科主任
姜玉武教授强调：“儿童期是癫痫的高发时期，18岁以
下儿童占全部癫痫患者的6成以上，同时，儿童癫痫的
诊治关乎孩子及家庭的未来。但一些家长对癫痫的
认知和治疗观念存在误区，导致患儿延误就医、治疗
不积极、不规范等情况，影响治疗效果。”

“癫痫并非不治之症。”姜玉武教授强调，一些
家长因为孩子有病就心急乱投医，辗转接受不规范
治疗后，反而对于孩子的病情控制不利。各国临床
研究表明，新诊断的癫痫病人，如果接受规范、合
理的抗癫痫药物治疗，七八成患者病情可以控制。

据调查，我国癫痫患者有 60%起源于儿童期，
小儿癫痫如不及早正确诊断、正规治疗，对其身
体、心理和智力都有影响。中国抗癫痫协会名誉会
长李世绰介绍，癫痫的发作具有突然、短暂和反复
性特点，如果不进行规范治疗，孩子发作时可能会
遭受各种意外伤害甚至猝死，癫痫患者的死亡危险
为一般人群的2至3倍。癫痫发作不仅让孩子身体遭
受痛苦，还会令孩子出现自闭、自卑和抑郁等消极
心理。此外，癫痫反复长期发作造成的脑损伤，对
孩子的智力会有不同程度的影响，数据显示，约
30%的癫痫患者认知功能有缺陷。

专家指出，小儿癫痫的治疗宜早不宜迟，越早
治疗，对病情的控制越为有利，其预后情况也越
好。很多家长习惯在网上寻找就医信息和治疗方
法，但网上信息鱼龙混杂，很难分辨。姜玉武提
醒，家长应尽早带孩子到规范诊疗中心或正规医院
的专科门诊就医。如果在就医前，孩子出现癫痫发
作，应详细记录发作时的细节，这有助于医生给予
更有针对性的治疗。

李世绰强调，除了及时就诊、家长最好适当掌
握一些癫痫发作的急救知识。与普通孩子一样，癫
痫患儿也可以参与到社交与学习生活中。要鼓励孩
子参加集体活动，克服羞怯和无能感，避免“过分
保护”，培养孩子的独立性和自信心，这样才是真正
保护孩子的未来。

首份视觉健康国别报告

《国民视觉健康》 白皮书近日发布的数据显示，2012
年我国 5 岁以上人口中，各类视力缺陷患者约 5 亿左右，
其中近视总患病人数在 4.5亿左右。在近日举行的国民视
觉健康研讨会上，北京大学中国健康发展研究中心主任李
玲教授表示，如果没有有效的政策干预，到 2020 年，我
国 5岁以上人口近视患病率将增长到 51%左右，患病人口
将达7亿。

据 《国民视觉健康》 研究显示，中国每 3 人中就有 1
人患有近视。不难发现，我们周围越来越多的人开始佩戴
眼镜，以便能够正常地学习、工作、生活。

“目前，全球有将近45亿人口需要视力矫正，占世界
总人口的 63%，而这其中有 25亿人还未得到矫正。”视觉
影响研究院全球传播总监克里斯坦·格罗斯说，“视力不良
是一个重大公共卫生和社会议题，视力不良会对人们生活
生产造成各种负面影响。虽然国际卫生组织和其他国际组
织都在积极研究视觉健康，呼吁各国政府采取应对政策，
但在视觉健康问题的国别研究上却鲜有发声，中国的《国
民视觉健康》白皮书开创了这一先河。”

作为国内首份系统研究视觉健康的白皮书，《国民视
觉健康》从经济效益、公共政策和国家发展的视野来研究

“视觉健康”问题，这比以往仅仅着眼于医学层面的视力
研究更加全面。同时，《国民视觉健康》 总结了国内外的
相关政策与经验、提出了完整的行动框架，这为国际和国
内视觉健康相关领域的研究者提供了可供借鉴的理论分析

框架和可靠的数据支撑，并开辟出了新的研究领域。

视力缺陷已成重大公共卫生问题

作为 《国民视觉健康》 研究项目的发起人和组织者，
李玲在讲述国民视觉健康现状时表示，中国面临着比西方
国家更为严重的视觉健康危机。一方面，我国青少年近视
患病率居高不下，不仅影响当代，也危害未来国民健康素
质，将对国家社会、经济甚至安全都产生重大影响；另一
方面，在人口老龄化背景下，各类老年性视力缺陷患病年
龄提前，给个人和社会带来沉重负担。

因此，近视低龄化绝非“多戴一副眼镜”这么简单，
近视的发生与危害都是不可逆的。随着近视的低龄化带来
的病程延长，人群中近视程度的分布会日益向高度近视演
变，进而产生各类眼底病变，造成严重的永久性视功能损
害。

日益严峻的视觉健康形势，不仅会带来直接的医疗成
本和社会保障负担，也会造成患者行为能力丧失进而影响
劳动能力和生命质量。据 《国民视觉健康》 统计，2012
年，各类视力缺陷导致的社会经济成本在 6800 多亿元，
占当年GDP 比例高达1.3%。算上视觉缺陷对生命质量的
损害，占GDP的比例将达到1.83%。

让人人享有视觉健康

近年来，我国居民视力缺陷疾病普遍发生了很大变
化，屈光不正和老视等视光类别的眼疾，已经成为影响视

觉健康的主要威胁。但无论是公共教育、预防保健、医疗
服务提供与医疗保障，还是视光产品相关行业监管等方
面，与保障全民视觉健康的客观需求相差甚远，视觉健康
政策亟待调整。

李玲建议，应从“整体视觉健康”这一理念出发，围
绕“健康融入一切政策”的原则，从决策、规划、操作和
配套落实 4 个层面入手，构建我国视觉健康公共政策体
系。在决策层面，建立国民视觉健康决策体系，以解决谁
为国民视觉健康负责、从哪些方面负责等问题，做到循证
决策；在规划层面，以整体视觉健康为目标，做到预防为
主、防治结合；在操作层面，将视觉健康保障与医疗卫生
和医改衔接起来，让政策落地；在配套落实层面，通过激
励机制和明确时间表，借助行政体系来推动视觉健康保
障，并加强人才培养和相关基础研究。

有关专家强调，需要把验光配镜作为一种社会服务进
行规范，推动其向着健康产业方向发展。现阶段，公众对
于视光行业存在着诸多误解，认为眼镜店“暴利”，验光
服务应该免费，这与行业标准化程度密切相关。为此，与
会行业代表呼吁，尽快出台行业标准，以促进视觉行业健
康发展。

根据《国民视觉健康》白皮书的研究建议，我国应该
从监管标准、监管人员方式的专业性以及行业准入限制
3 个方面发力，对视觉行业进行全方位、专业化监管。
另外，还应建立符合中国国情的眼科医生、验光师、配
镜师人才队伍，并借用医保、税收和价格等手段，推动
建立符合行业规律的人才薪酬体系，促进视觉行业健康
发展。

中国近视人口高达 4.5 亿

构建“整体视觉健康”迫在眉睫
本报记者 喻京英

中国近视人口高达 4.5 亿

构建构建““整体视觉健康整体视觉健康””迫在眉睫迫在眉睫
本报记者本报记者 喻京英喻京英

链接▶▶▶
发达国家和部分发展中国家在视觉健康保健、视觉健

康医疗服务及人才队伍建设等方面形成了较为系统的经
验，对进一步完善我国视觉健康政策具有借鉴意义：

首先，发达国家通过建立视觉健康档案对重点人群进
行跟踪监测，为制定科学合理的视觉健康干预政策打下了
基础，同时也为早发现、早治疗赢得了宝贵的机会。

其次，发达国家的视觉保健政策已经从单一的医学预
防政策转向医学、社会政策整合的新方向。电子产品使用
指南、与教育部门合作增加青少年户外活动时间等政策，

极大改善了新加坡和其他发达国家青少年的视觉健康情
况。

第三，发达国家已经普遍将视觉健康纳入国民健康保
障体系中，从预防、治疗到康复甚至配镜都已经纳入基本
医疗保障中，这为实现国民视觉健康整体化提供了最坚强
的保障。

第四，对视觉健康人才和视觉健康产品进行严格的管
理。除了传统的手术、开药等过程受到严格监管以外，发
达国家眼镜生产、配镜流程都有严格的规定，将其纳入医
疗行为监管范围。

儿童癫痫发病率高于成人
朝 闻

降压，您吃对药了吗？
张 辉

国医大师王琦学术研讨会举行
本报电（静闻） 近日，国医大师王琦9种体质学术传

承国际研讨会暨9种体质大数据项目启动仪式举行。本次
活动旨在探讨国医大师王琦9种体质学说，让9种体质理
论及实践能够推广普及，成为指导人们生活健康的实用
方法。

据介绍，9种体质学说是国医大师王琦带领体质研究
课题组，历经30余年进行流行病学调查才总结出来的中
国人的体质理论。该理论把中国人的体质分为平和质、
气虚质、阳虚质、阴虚质、痰湿质、湿热质、血瘀质、
气郁质及特禀质9种，每种体质都有各自不同的特征。体
质不仅决定了人的形态结构、心理特征，还决定了人们
容易得哪些病。人们如果了解了自己的体质，就能根据
体质类型，选择怎样吃、怎样起居、怎样养生，从而掌
握自己健康的主动权。因此，9种体质学说其实不仅是医
学理论，是帮助人们实现未病先防、已病防变、病后康
复的一种生活方式。

《与癌共存》新书上市发布
本报电（余静） 徐克成教授 《与癌共存》 新书近日

发布。书中的故事和观点，深入浅出，通俗易懂。这是
徐克成教授继 《非常故事》、《我对癌症患者讲实话》 等
科普读物出版后的又一抗癌科普著作。

据介绍，徐克成教授本人既是一位消化病专家，也
是一位战胜自身癌症的强者，近年来主攻癌症综合治
疗。他对癌症的认识，既来自专业性探讨，也来自其自
身的经历，这令其在肿瘤诊治上开辟了一条新路。

京交会健康医疗热点纷呈

健康医疗服务是今年京交会围绕“开放、创新、融
合”理念设置的6个重点领域之一。在“一带一路”下的
互联网医疗暨国际医生集团合作论坛中，融互联网技术
和大数据分析于一体的数字化精准健康管理服务平台

“记健康”首次亮相，它代表了中国互联网慢病健康管理
的先进理念和有效路径，为“互联网+医疗”和慢病管理
模式的发展带来了创新思路。

张 敏摄

养成规律饮水好习惯
张宏达

古往今来，人们一直十分重视
睡眠养生。我国古代医学家称“睡
眠是养生之要务”。现代医学家把睡
眠称为“自然康复剂”。战国时名医
文挚对齐威王说：“我的养生之道把
睡眠放在头等位置，人和动物只有
睡眠才生长，睡眠帮助脾胃消化食
物，所以，睡眠是养生的第一大补。”
睡眠，是高等脊椎动物周期性出现
的一种自发的和可逆的静息状态，
表现为机体对外界刺激的反应性降
低和意识的暂时中断。人的一生大
约有1/3的时间在睡眠中度过。

因此，采用正确的睡眠养生方
法，达到养神、促进气化、生精的目
的，对于提高生存质量、抗病防衰、
延年益寿具有重要意义。这也是历
代养生家非常重视的内容。清·李渔

《笠翁文集》中说：“养生之诀，当以
睡眠居先。睡能还精，睡能养气，睡
能健脾益胃，睡能坚骨强筋。”有人
说，睡眠是大自然了不起的恢复剂，
这是合乎事实的。经过一夜酣睡，醒
来时感到精神饱满，体力充沛。如果
睡眠不足，第二天就会疲惫不堪，无
精打采，头晕脑胀。《黄帝内经》说：

“人卧血归于肝，肝受血而能视，足
受血而能步，掌受血而能握，指受血
而能摄。”人之目视、足步、掌握、指
摄等生命活动的能量，都是通过睡
眠源源不断地积蓄起来的。

那么，正确的睡眠养生方法
是什么呢？

首先要有正常的睡眠时间。
应该在子时 （23时至01时） 以前
上床，在子时进入最佳睡眠状
态。中医睡眠机制为阴气盛则寐
即入眠，阳气盛则寤即醒来。《黄
帝内经》 中说，夜半子时为阴阳
大会、水火交泰之际，称为“合
阴”，是一天中阴气最重的时候。

其次是合适的睡眠姿势。古今
医家都推荐右侧卧位，这是因为右
侧卧可使心脏在胸腔中受压最小，
利于减轻心脏负荷。另外右侧卧时
肝处于最低位置，有利于肝脏血液
的循环，并且右侧卧时胃和十二指
肠的开口均在下方，有利于胃肠内
容物的排空。故《老老恒言》说：“如
食后必欲卧，宜右侧以舒脾气”。

还有就是良好的睡眠环境。
安静的环境是帮助入睡的基本条

件，适宜的温度、湿度和新鲜的空
气是良好睡眠的保障。卧室宜在
睡前醒后开窗通风，氧气充足有利
于大脑细胞迅速减轻疲劳。当然
睡觉时幽暗的光和舒适的卧具也
会对睡眠有所帮助。

我们聪明的祖先还总结了“睡
眠十忌”：一忌仰卧，二忌忧虑，三
忌睡前恼怒，四忌睡前进食，五忌
睡卧言语，六忌睡卧对光，七忌睡
时张嘴，八忌睡时覆首，九忌卧处
当风，十忌睡卧对炉火。

科学研究证明，在所有的休息
方式中，睡眠是最理想、最完整的
休息。良好的睡眠能消除全身疲
劳，使脑神经、内分泌、体内物质代
谢、心血管活动、消化功能、呼吸功
能等能得到休整，促使身体各部组
织生长发育和自我修补，增强免疫
功能，提高对疾病的抵抗力，所以
有“睡眠是天然的补药”。
（作者为北京朝阳区中医医院医师）
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